

EL MUNDO

PRECIOS
CON EL TIEMPO

DIRECTOR-PROPIETARIO
CÉSAR HUERTA
REDACCION Y ADMINISTRACION
Calderón de la Barca, 12 y 14
Teléfono núm. 59

AÑO III

SE PUBLICA TODOS LOS MIERCOLES

Núm. 105

Elecciones municipales

En la vida de los pueblos tiene trascendental importancia la designación de los individuos encargados de administrar los intereses municipales.

Los Concejales no han de ser caricatura del Parlamento, donde los miembros de los desacreditados grupos políticos sostienen bizantinas luchas, disputándose el derecho de gobernar mala a la nación, ni trampolín para crear destinos, ni asilo de vagos redomados, ni instrumento para satisfacer vanidades personales.

Desgraciadamente, todos los vicios, todos los defectos y todos los errores que observamos en la alta dirección de la vida nacional, se reflejan en los Ayuntamientos de las grandes urbes, porque iguales causas producen siempre los mismos efectos. La elección de concejales se verifica en las poblaciones con arreglo al nauseabundo sistema que rige para designar a los Diputados provinciales, a los Diputados a Cortes y a los Senadores.

Delibera un cónclave caciquil. Los amigos y correligionarios, odianse mutuamente a impulsos de celos, de rivalidades y de egoísmos, porque aquel sacó una buena presa a costa del partido, porque éste no ha conseguido la tajada que esperaba, porque el otro obtuvo inmorales beneficios en arriendos y en contrataciones... ¡Qué gente! Ni los perros hambrientos se disputan con más saña la piltraña de carne en el estercolero de las afueras! El cónclave, no obstante, adopta el acuerdo de satisfacer aquellos apetitos de voracidad y de vanidad, presentando a la idiotez del pueblo una candidatura de conveniencia partidista, que triunfa lastimando a los intereses generales, a la dignidad ciudadana y hasta al sentido común.

Luego cantamos a coro el viejo estribillo de que es una vergüenza lo que ocurre en el Municipio, lo que sucede en la Diputación y lo que hacen las Cortes.

Acontece lo que es justo y es lógico. No aceptamos la molestia de otorgar nuestra representación a personas dignas y competentes, votamos por el que más dá, o por el que más se me dá, y carecemos de razón para lamentar que el desastre de Melilla se refleje en otros desastres administrativos de los organismos de andar por casa.

Si pensáramos cuando emitimos el voto en las aptitudes que se precisan para administrar los intereses generales, no saldrían favorecidos los candidatos del caciquismo, ni los desvergonzados personajes que, por no saber ordenar sus particulares recursos, aspiran a mantenerse con la administración de los fondos del Municipio, de la Provincia o del Estado.

El nombramiento de candidatos no debe dejarse a la iniciativa individual, ni al capricho de un grupo político. Si aspiramos a que las representaciones sean espejo fiel de nobles sentimientos colectivos, la designación de concejales procede hacerla en una asamblea pública, donde presida el amor al pueblo y en la que todas las ambiciones de orden secundario se supediten a la necesidad de que personas honorables administren y dirijan los intereses morales y materiales de la localidad.

Philip.

Rogamos a los que reciban EL MUNDO y no estén conformes con la suscripción se sirvan devolver el periódico a su procedencia.



CÓRDOBA. -- TORRE DE SAN NICOLAS

RIMAS PROVINCIANAS

TARDE LLUVIOSA

Está la tarde lluviosa
¡Oh, la tristeza del agua
cayendo sobre la tarde
de domingo provincial!

Mató la lluvia los sueños
torpidos de las muchachas,
y es penumbra de safores
el claro sol que soñaran.

Como se puede el amor
no se luciran las galas
ni habrá juegos en el campo
ni habrá citas en las plazas.

Suspirarán los pintos
en las solitarias casas
quizás del divino Schubert
la divina serenata.

Triste música de amores
que las niñas acompañan
poniendo una dulce letra
hecha de besos y lágrimas...

Ajenos a estas canciones,
en el casino se hallan
los novios por quien suspiran
las novias en sus ventanas.

Manuel Monterrey

ESCUELA DE DIPLOMACIA

EL PONTÍFICE MUERTO

Su Santidad el Papa Benedicto XV, el Pontífice de la diplomacia, pero no de la diplomacia corriente que tiene un fondo de disimulo cuando no de hipocresía sino de la diplomacia cristiana, que teniendo por objetivo la verdad se muestra siempre cordial y sincera, el gran Pontífice que ha cruzado moralmente por los campos de Europa que ensangrentó la guerra, como esas corrientes apretadas de agua dulce y cristalina que cruzan el oceano, siendo el calmante de los dolores, el consuelo de las penas, la esperanza de liberación justificada para los infucamente oprimidos; este Pontífice que mereció que en la propia Constantinopla, en aquel ambiente enrarecido por las viejas durezas otomanas y por las sordideces judaicas se erigiese un monumento que representara la gloria imperecedera para el Vicario de Cristo que sintió, como nadie, las preocupaciones de la paz; que como nadie se afaná por ella; que como nadie acudió a cicatrizar las heridas que causó la guerra; el sublime Papa que ha mendigado en favor de todos los necesitados y todos los hambrientos ha dejado de existir. ¡Dios suscitara a quien haya de continuar la obra de civilización y de libertad que en todo instante han realizado los sucesores de San Pedro!

El Pontífice Benedicto XV, ya lo hemos dicho, ha brillado por su condición de diplomático excelso sin llevar un solo armamento a la hoguera de las discordias europeas y aun mundiales; sin atizar los odios en que ardía Irlanda respecto a la Gran Bretaña; sin estimular resistencias de los católicos del Centro Alemán ni contra los socialistas enemigos del Emperador, ni contra los imperialistas que combaten el socialismo; sin infligir la menor humillación a la dinastía saboyana que es en su Colina del Quirinal frente a la del Vaticano lo que la luz de la luciérnaga frente a la del sol; sin especiales complacencias a Francia, ni a ningún Estado en daño de los demás; en su último puesto, cumpliendo el deber, ha visto a las naciones acercarse a la Iglesia; desarmadas en sus odios, recientes o tradicionales, en un modo de resurgimiento a la vida de los grandes príncipes cristianos, que hace concebir las mayores esperanzas de paz y de legítimos progresos universales.

Así ha pasado Benedicto XV por el Solio Pontificio. Ha sido un rayo de luz. Ha sido el Amor, más que predicado, practicado desde la cátedra de La Verdad y de la Justicia.

La Historia lo disputará por gran bienhechor de los pueblos.

ESMALTE ANTIGUO

ACIARELA OTOMANA

Mi juventud contemplo en un esmalte, simbolizada en un rubio halconero que Amor lleva en el puño, prisionera, aleutando como un jerrifalte.

Para que nada a su respaldar le falte, aun mejor que el laúd pulsa el corno... ¡Ay, de la virgen a quien rinda fuerot y jay, del castillo que su escala usaba! ¡Oh, viejo esmalte, no ha pasado en vano el tiempo, y te dispersas!... ¿Dónde ha ido el jerrifalte que tembló en la mano del altivo doncel, de quien no queda más que un perfil borroso y un vestido lleno de harapos de leprosa sedal...

En la quietud de la ribera sola son un mar de esmeraldas los baneales que con sus tibios oros otomanes el fausto de la tarde tornasola.

Ansioso disparar, la tercerola, sigue del viejo pero las señales, que fugita el vendor de los matizales con el péndulo obscuro de la cola. Vuela la condoriza... El aire claro rasga la seda angustia de un disparo... Después queda tan solo alguna pluma, que en florido zarzal abate el vuelo, y un humo leve y blanco, que se estrema, como un suspiro en el azul del cielo.

Francisco Villaspesa

COMENTARIOS

LA BANCARROTA

El ministro de Hacienda, Sr. Cambó, ha tenido la franqueza de decir, lo que todos sabíamos: que el Presupuesto rinde un déficit de 1.400 millones de pesetas y que es preciso acudir al impuesto para enjugarlo. Si los gobernantes españoles hicieran un balance mental de lo que pide el Estado y de lo que éste otorga, debían comprender que los nuevos impuestos y los recargos serán intolerables, aun siendo precisos, si no se cambia de ética pública y de eficiencia colectiva. A un labrador de Las Majadas o de Portilla, que no puede vender el trigo ni la lana a precio de coste y que sólo sabe existe un Estado para recaudarle impuestos y para arrancarle el hijo en una guerra estúpida como la de Marruecos, ¿qué le vamos a exigir más? No se le da una mala carretera, una granja agrícola, una escuela clara y luminosa para los niños, una asistencia médica bastante...

Y, ahora, para no cargar a los ricos, habrá que subir la contribución de inmuebles en un 100 por 100; la de industrial en un 200, las cartas tendrán que costar 50 céntimos cada una; las cédulas subirán un 400 por 100. Una lámina de acero que asfixie... y lo triste es que no hay otro remedio. Maura no ha hecho la revolución desde arriba; los demás somos cobardes para hacerla desde abajo. Sólo nos queda la resignación, virtud excelsa en el orden moral, pero cualidad absolutamente pecuaria en un ciudadano del siglo XX...

VINO.

CRÓNICA

Voces en el desierto

The most fatal error that ever happened in the world was the separation of political and ethical sciences.

SUMMITRY

No cabe la menor duda. Es una verdad incontrovertible la de que el enorme capital que ha podido haber desde que el Mundo es Mundo, es la separación de la ciencia política de la ciencia moral.

Se me tildará de utópico, de idealista, como me dijo hace pocos días un compañero de hombre no práctico. Me es lo mismo y agradezco al comentario; no me ocupo de las pólizas en el juego, ni me preocupa la moralidad del golfo, sencillamente porque no leo en ese alfabeto.

No espero para libertar a los hombres a quienes hace sufrir la opresión y la violencia a que todos se vuelvan virtuosos. Sería tanto como reconocer los males existentes y... ¡eso nunca! y someterme a la inacción. Nuestro ideal de vida social fué en sus comienzos de absoluta libertad animal. Después, la omnipotencia de uno solo con el *moriturus salu tant*. Luego, la organización de la vida y el reconocimiento de la autoridad como necesaria para el mantenimiento del orden público.

El sistema político de Enrique George no se discute; se le desmora sencillamente, hasta por esos *empellones* clásicos *ratos* de bibliotecas.

Se ocupan nuestros políticos del bienestar de sus pueblos y disent en cuestiones de tarifas aduaneras, colonias, impuestos sobre producción, balances de Guerra y Marina, asambleas sin idealistas, elecciones, conferencias diplomáticas...

En el fondo de nuestra conciencia creemos que a los políticos profesionales de España les están voladas estas cuestiones.

Sencillamente porque a sus escasas capacidades mentales escapan todos los resortes que no sean marrullería, engaño, taifa de enredos y amasijo de mentiras.

Unos cuantos ilusos que damos voces en el desierto creemos que para hacer la dicha de los pueblos y más de ésta nuestra desdichada España, debíamos ocuparnos de tarifas, de penas condicionales, de separación de la Iglesia y del Estado, de Cooperativas, de nacionalizar los instrumentos de trabajo, de libertades de imprenta, de conciencia y de repugnación y por encima de todo de la depuración del régimen representativo, hoy entregado por herencia a unos representantes abúlicos.

En este sentido me dan una gran pena nuestros políticos, pobres seres que no piensan por sí mismos y se contentan con repetir servilmente lo que les ofrecen sus cariques, verdaderas escritas y fariseos hipócritas que manifiestan en todo momento su pasmosa pobreza de ideas.

Si con todos ellos como parábola que compendia el tema de esta crónica - sepulcros blancos cuyo exterior aparece soberbio, pero cuyo interior está lleno de osamentas humanas y podredumbre.

Lo cual quiere decir, traducido al lenguaje vulgar de S. Mateo XXIII-27 y 28 que los que exteriormente parecéis justos entre los hombres no sois más, por dentro, que una mezcla de hipocresía e iniquidad.

Del mismo modo que los antiguos servidores de Dios le hicieron mucho daño enseñando Teología, nosotros nos lo hacemos lo mismo por tener en la conciencia ríos de sangre y animosidades monstruosas.

La separación tácita de la conciencia política y de la conciencia moral, trae consigo la invención de doctrinas y por esto, los servidores del pueblo, sus representantes obran de igual modo.

Desconocen deliberadamente las aspiraciones claramente manifestadas por el pueblo para imponerles sus programas que desconciertan.

Sus ideales es imposible amar verdaderamente a los hombres y sin amarlos no es posible saber lo que desean y aún menos saber lo que necesitan.

No son necesarios gritos, ni bulliciosas manifestaciones; no hacen falta quejas, ni denuncias; no hay que reformar mas partidos, ni hacer revoluciones...

Hay que despertar los ánimos haciendo progresar las ideas...

Voces in desierto...

A. Gutiérrez Escalona

Los Abonos nitrogenados

En todos los climas y suelos el Nitrato de sosa produce excelentes resultados porque la cantidad de nitrógeno, que naturalmente contienen las tierras, es siempre inferior a las necesidades de una buena cosecha pero en suelos ligeros y en climas fríos y húmedos siete meses del año y excesivamente secos y calurosos otros tres como son los de gran parte de Castilla y Norte, los efectos del Nitrato aparecen más sensibles y la necesidad de su empleo mayor que en otras regiones, porque las tierras *nitrifican* muy poco; en invierno por la baja temperatura y la humedad excesiva, y en verano por la gran sequedad del suelo y temperatura elevada, solamente en la corta Primavera y principios de Otoño trabajan los microbios nitrificadores.

Las dos terceras partes del Nitrato de sosa que emplea la agricultura es aplicado a la fertilización de los cereales, especialmente en el trigo y cebada. La forma de aplicarlo, es esparciéndolo a voleo antes de sembrar y enterrándolo al propio tiempo que la semilla, o empleándole en la misma forma en Febrero o Marzo, y aun Abril, después de nacidas las plantas, dejándole sin enterrar o mejor aún cubriéndole con la labor de arico o arrejaque que en esta época se suele dar al sembrado. La mayor parte de los agricultores le aplican después de nacidas las plantas, por la creencia de que empleado antes de sembrar puede perderse con las aguas de otoño; sin embargo, nuestras experiencias nos han demostrado que los resultados agronomicos son equivalentes empleado en una época o en otra. Experiencias practicadas por M. Malpeux y Letort en la Escuela de Agricultura del Paso de Calais, país muy lluvioso, han de jado de manifiesto que las tierras no pierden el Nitrato aplicado durante un periodo de abundantes lluvias y si tan sólo desciende a la profundidad de unos cuantos centímetros, quedando al alcance de las raíces de las plantas.

La cantidad que debe aplicarse en cereales de secano, debe oscilar entre 125 y 175 kilogramos por hectárea. Si el cultivo es regadío, se duplicará la cantidad, pues también es doble aproximadamente la producción de materia vegetal que por unidad de superficie se obtiene con el riego. Para los demás cultivos indicamos a continuación las cantidades que deben emplearse por hectárea.

Remolacha azucarera... de 200 a 400 kg.
Patatas... de 200 a 300
Nabos y zanahorias... de 250 a 350
Legumbres de todas clases... de 100 a 150
Alfalfa y Praderas... de 100 a 200
Arboles frutales, Naranjo y Olivo... de 200 a 400
Vid... de 200 a 300
Hortalizas... de 300 a 400

LO QUE HACEN EN OTRAS PARTES

El nuevo mercado

Esta mañana han estado en el nuevo mercado el alcalde con los arquitectos municipales para examinar el curso de los trabajos del nuevo mercado.

Según parece, las obras tocan ya a su fin y probablemente el mes de febrero será inaugurado.

Se están construyendo anchas pasarelas que afluyen al mercado a fin de facilitar el tránsito en los días de lluvia y se piensa construir, por lo que hemos podido averiguar, una capiciosa baldosa que rodeará todo el edificio.

(De El Periódico, de Alicante).